

NOTAS Y DOCUMENTOS

MEMORIA DE LA ADMINISTRACION GENERAL

SEÑORES SOCIOS:

La Asamblea de Socios se reúne ahora por dos motivos emanados de los Estatutos: primero para oír la memoria anual del Directorio y pronunciarse sobre ella, de acuerdo con lo establecido en el número segundo del artículo dieciséis; y segundo para elegir Directorio en conformidad con el artículo séptimo.

Debe, pues, la asamblea considerar la labor realizada en 1934 por el organismo directivo de la Universidad, y que con sus antecedentes se exponen a continuación:

PRESUPUESTO DE LA UNIVERSIDAD.

El presupuesto de la Universidad en el año a que se refiere esta memoria fué de \$ 4.589,962.00, que se distribuyó en la forma siguiente:

Administración General	\$	1.622,750.14
Escuela de Medicina		788,650.00
Instituto de Fisiología		155,250.00
Escuela de Farmacia		522,707.00
Escuela de Ingenierías Química Industrial ...		379,900.00

Escuela de Ciencias Jurídicas y Sociales	303,160.00
Instituto de Odontología	453,960.00
Escuela de Educación	284,844.86
Teatro Concepción	78,740.00
	<hr/>
	\$ 4.589,962.00

ESCUELAS Y FACULTADES.

En 1934 la Universidad de Concepción contaba, pues, como hoy, con una Escuela de Educación, una Escuela de Medicina, una Escuela de Farmacia, una Escuela de Ciencias Jurídicas y Sociales, una Escuela de Ingeniería Química Industrial y una Escuela de Dentística; y de las siguientes Facultades:

- Facultad de Filosofía y Educación.
- Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales.
- Facultad de Medicina.
- Facultad de Farmacia.
- Facultad de Odontología, y
- Facultad de Matemáticas y Tecnología.

INSTITUTO DE INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA.

Dependientes de las Facultades mencionadas funcionaron los Institutos de Investigación Científica que se expresan en seguida:

Un Seminario de Derecho Civil y un Instituto de Enseñanza Práctica del Derecho,

- El Instituto de Farmacia,
- El Instituto de Fisiología,
- El Instituto de Histología,
- El Instituto de Biología,
- El Instituto de Anatomía,
- El Instituto de Botánica, y

Los Laboratorios Centrales, que son:

- El de Bacteriología,
- El de Química General,
- El de Química Analítica,
- El de Química Orgánica,
- El de Química Biológica,
- El de Química Industrial,
- El de Física, y
- El de Bromatología.

NUEVAS ACTIVIDADES DOCENTES.

En la Escuela de Educación se abrieron un curso de Francés, primer año, para aspirantes a profesores de enseñanza secundaria en esta asignatura; un curso optativo de Estética Literaria y otro de Literatura Española, consultados en el plan de estudios del Instituto Superior de Humanidades de Santiago; un Curso de Post Graduados de Instrucción Primaria y un Curso Normal paralelo al primer año. Además, el Rector, don Enrique Molina, hizo un curso de Filosofía Contemporánea, y el profesor, Oscar Aguilar, uno de Historia de las Ideas Sociales: ambos con el carácter de cursos libres de cultura general.

La Escuela de Ciencias Jurídicas y Sociales acrecentó su labor ordinaria con un curso de Derecho Público y Privado de los Estados Unidos, comparado con el Derecho Europeo, y un curso de Historia Diplomática, para los cuales se contrató al profesor Boris Schatzky.

El profesor don Carlos Oliver Schneider desarrolló un ciclo de lecciones de Antropo-Etno-Arqueología chilena.

A la cátedra de Farmacología se le dió una importancia especial, nombrándose para servirla al profesor Dr. Alejandro Lipschütz.

Teniendo en vista la futura labor de la Universidad, se

crearon en la Escuela de Educación un curso de Historia Comparada de la Lingüística Romance y un curso de Introducción a la Lingüística Germánica, que figuran en el plan del Instituto Superior de Humanidades. También se acordó mantener el curso libre de Historia de las Ideas Sociales y completar la enseñanza de la Filosofía que la Universidad imparte desde la Escuela de Educación con el curso de Filosofía Contemporánea que tuvo a su cargo don Enrique Molina y con otro curso libre de Filosofía y uno más de Psicología.

Los Departamentos del Instituto Superior de Humanidades se han completado con la creación del Curso de Castellano, que funcionará en breve.

Se creó asimismo un Instituto de Derecho Público en la Escuela de Ciencias Jurídicas y Sociales y se contrató al profesor Boris Schatzky para que lo dirija en 1935.

CONTRATACIÓN EN EL EXTRANJERO DE UN PROFESOR DE QUÍMICA INDUSTRIAL.

En la sesión del 28 de marzo de 1934 el Presidente don Enrique Molina dió cuenta de que el Embajador de Italia durante la visita que hizo a Concepción en el verano, le manifestó que era posible contratar en Italia en condiciones ventajosas para la Universidad un profesor de Ingeniería Química Industrial. Deseoso el Directorio, desde hacía algún tiempo, de contribuir al progreso y al desarrollo de la labor que se viene efectuando en una Escuela que fué desde sus comienzos la única en el país por la índole de la orientación que se le imprimió, no vaciló en acoger con suma complacencia la indicación del señor Presidente y previos los trámites reglamentarios se contrató para servir la cátedra mencionada al distinguido profesor Dr. Argeo Angeolani.

PROGRESO EN LA EDIFICACIÓN DE LA CIUDAD UNIVERSITARIA.

En la ciudad universitaria, la primera que se construye en Chile dentro de un plan racional de distribución de los Pabellones destinados a las diversas Escuelas, siguiendo las prácticas más modernas establecidas en los Estados Unidos y en Europa para satisfacer las exigencias higiénicas y de otros órdenes recomendadas por los pedagogos contemporáneos, el Directorio ha puesto especial esmero; y el conjunto de sus edificios empieza ya a producir un espléndido efecto, lo que ha contribuido a hermostrar grandemente la población. En 1934 se procedió a la recepción definitiva del Pabellón de Anatomía y se aprobó el acta de recepción provisional del Pabellón de Biología General, edificios ambos que llaman la atención por lo bien concluidos, y por la sencillez y belleza de su estilo. La Escuela de Ciencias Jurídicas y Sociales se comenzó a construir en 1934 y será también una elegante obra.

En sesión del 27 de junio se aceptó el anteproyecto presentado por el Jefe del Departamento de Arquitectura, señor Enrique San Martín, para el edificio de la Escuela de Educación que se construirá en 1935.

El 17 de octubre, el Directorio acordó pedir a dicho Arquitecto que una vez terminado el trabajo que importa el desarrollo de los planos de la Escuela de Educación presentara un anteproyecto para construir el tercer piso de la Escuela de Ingeniería Química Industrial y para la transformación de la fachada del actual edificio a fin de acomodar su estilo al del resto de la construcción universitaria.

En una de sus reuniones de comienzos del año la Corporación pidió al Jefe del Departamento de Arquitectura un anteproyecto para el Estadio que se comenzará una vez que se haya dado remate a las obras en construcción.

También el Directorio ha acordado algunas inversiones que

tienden a la urbanización de la ciudad universitaria. Pueden citarse entre ellas las que han permitido la colocación de bancos en las avenidas del predio universitario, la instalación de la red de transmisión de energía eléctrica hasta el pabellón de Biología: y la instalación de la Oficina de Arquitectura en el mismo predio.

REPRESENTACIÓN DE LA UNIVERSIDAD EN CONGRESOS CIENTÍFICOS.

En el acta del Directorio correspondiente a la sesión del 3 de octubre se dejó constancia de la complacencia con que el Directorio se impuso de la participación honrosa que el Rector don Enrique Molina tuvo en la Segunda Conferencia Pan Americana de Educación que se verificó en el mes de Septiembre. La Universidad concurrió asimismo a la Exposición que se celebró en la capital con motivo de efectuarse el citado Congreso, encargando de la sección respectiva, en calidad de comisario, al profesor don Ernesto Mahuzier, quien cumplió su cometido a entera satisfacción del Directorio.

En el Congreso Internacional de Medicina que se reunió en el mismo mes de septiembre en la ciudad de Rosario, República Argentina, la Universidad estuvo brillantemente representada por los doctores Alejandro Lipschütz y Ernesto Herzog.

Delegados de la Universidad al Primer Congreso Nacional de Arquitectura y Urbanismo fueron el Director don Domingo Izquierdo y don Enrique San Martín, Jefe del Departamento de Arquitectura.

SECRETARÍA GENERAL.

El movimiento habido en la Secretaría General durante el año 1934, ha sido el que a continuación se detalla:

Sesiones.—El Directorio y el Consejo celebraron treinta y veinte sesiones, respectivamente. Además, diferentes comisiones

designadas por los organismos directivos de la Universidad efectuaron doce reuniones durante el año.

Matrícula.—De acuerdo con las normas establecidas se efectuó la matrícula que en este año alcanzó a 821 alumnos. El número de inscritos en cada Facultad se indica en cuadro aparte. Además se llevaron Registros especiales de matrícula para «Alumnos Oyentes», «Curso de Perfeccionamiento para Profesores Primarios» y «Cursos Libres».

Becas y exenciones.—En su debida oportunidad fueron estudiadas las solicitudes de becas, exenciones y facilidades de pago presentadas en 1933 y que sumaron setenta, ciento diez y siete y treinta y tres, respectivamente. En proporción al número de matriculados se concedieron para cada Facultad las cuotas que se indican también en el cuadro que sigue:

ESCUELAS	Matrícula Total	Becas	Medias Becas	Exención Total	Exención 50%	Facilidades
Ciencias Jurídicas	154	23	9	8	5	6
Pedagogía	70	16	..	5	..	3
<i>Educación 218:</i>						
Curso Normal.....	148	148
Farmacia	70	9	..	7	5	8
Ing. Química Industrial	72	5	5	..
Instituto de Matemáticas.....	21	1	..	4	3	..
Instituto de Odontología	78	7	..	6	2	2
Medicina.....	208	46	..	6	6	5

Becas especiales.—En sesión de 7 de noviembre se creó una Beca con una dotación de tres mil pesos anuales en beneficio de la alumna egresada del Liceo Fiscal de Niñas de esta ciudad que desee seguir estudios en las Escuelas de Servicios Sociales de Santiago. En la misma reunión se aceptó una proposición del Consejo a virtud de la cual se establecen becas para los alumnos de los países de Norte y Sur América, entendiéndose que se instituye una beca por cada Escuela y para cada país. Este último acuerdo tomado con general beneplácito, ya que se trata de fortalecer por medio de él los vínculos de solidaridad entre pueblos hermanos, se originó en una nota del Ministro de Relaciones Exteriores de Chile, que daba forma a una aspiración sentida a raíz de la Segunda Conferencia Panamericana de Educación efectuada en Santiago en el mes de septiembre.

DÍA DE LA UNIVERSIDAD.

El día de la Universidad se celebró solemnemente en 1934 por conmemorarse al mismo tiempo el décimo quinto aniversario de la Institución. Los números más importantes del programa fueron el acto en que se fundó la sociedad de ex alumnos de la Universidad y la velada literario musical en que el Presidente, señor Molina, pronunció un discurso publicado más tarde en un folleto, como tirada aparte de la revista «Atenea».

En dicha velada, como ha sido costumbre, se discernió el premio De Ambrosy instituido para los alumnos mejor calificados que terminan sus estudios en la Universidad. En esta ocasión los agraciados fueron los siguientes:

Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales.—Señores Pedro del Río Martínez y Raúl Rettig Guissen.

Facultad de Filosofía y Educación. (Inglés).—Señor Higinio Sandoval Fuentealba y (Curso Normal) señor José Cid Fernández.

Facultad de Farmacia.—Señor Camilo Cheul Garios.

Facultad de Medicina.—Edgardo Enríquez Frodden.

Facultad de Odontología.—Señor Crisólogo Echeverría Lizana y Luis Enrique Graff Vargas.

Facultad de Tecnología y Matemáticas.—Señores Pedro Alvear Barra y Wolrad Contzen Klapp.

EXTENSIÓN CULTURAL.

a) *Biblioteca central*

Presupuesto.—El presupuesto del año 1934 fué de \$ 83,726.89, invertido en la siguiente forma:

Adquisiciones de obras y publicaciones	\$	35,396.53
Encuadernaciones		12,954.00
Adquirir moneda extranjera.		32,555.81
Varios (Tarjetas, etc.).		2,801.45
Saldo		19.10
		<hr/>
	\$	83,726.89

Existencia.—Se han adquirido:

1,457 volúmenes (Obras sobre diversas materias).

468 volúmenes (donaciones).

13 volúmenes (en canje).

Total: 1,938 volúmenes.

Se ingresaron:

8,211 números de publicaciones (suscripciones).

2,620 números de publicaciones (envíos).

1,826 números de publicaciones (canje).

Total: 12,657 números de publicaciones recibidas.

La existencia en 31 de diciembre era:

18,722 volúmenes.

726 publicaciones con un total de 56,497 números.

b) *Extensión universitaria*

Durante el año 1934 se dictaron las siguientes conferencias de Extensión Universitaria:

Mariano Picón-Salas.

«El atraso hispanoamericano visto desde la conquista de América. Espíritu feudal y espíritu moderno. Sociedad y Economía».

«Instinto, Amor y Religión en la sociedad criolla. Testimonios de la vida colonial».

«Visión del alma chilena».

Hernán Fabres.

«Los cafés literarios en París».

«Francois Mauriac y la nueva Escuela Literaria».

Víctor Domingo Silva.

«El genio español y su contribución al desarrollo intelectual de Chile».

«Andanzas y malandanzas de Orelie Antoine, Rey de Araucanía».

Bernardino Corral.

«¿Es la raza ibera progenitora de la raza hispana ante la investigación histórica? ¿Lo es asimismo el idioma?»

Agustín Edwards

«La cuestión de la plata»

Continuación (Estas conferencias se dieron en el Teatro de la Universidad).

Pablo Vidor

- «Paseo instructivo en el Museo Kaiserfriedrich en Berlín».
- «Morfología de los conceptos de las artes plásticas en el Occidente desde el siglo XIV hasta hoy».
- «a) Los siglos XIV y XV (Primer Renacimiento)».
- «b) El siglo XV (Alto Renacimiento)».
- «c) El siglo XVI (Alto Renacimiento)».
- «d) Los siglos XVII y XVIII (Barroco y Rococó)».
- «e) Los siglos XIX y XX (Desde el Clasicismo)».

Miguel A. Gallardo.

- «Cuestiones económicas». (Conferencias que se dieron en un curso todos los lunes a partir del mes de julio).

Caricaturista español Cardenio.

- «Diálogo entre mi caricatura y yo».

Dr. Eduardo Cruz Coke.

- «Fundamentos y rumbos de la Medicina contemporánea».

José María Souviron.

- «Paseo en compañía de los escritores españoles contemporáneos».
- «Viaje de placer por la Poesía Española».
- «Filosofía y Aventura de los escándalos financieros».

Roberto Gerstmann.

- «Impresiones de viaje por todo Chile».
- «El monasterio de Válamó en Lago Ládoga como un monumento cultural de la Rusia antigua».
- «Mis aventuras con la Expedición de Yacambaya en pos del tesoro de Jesuítas en Bolivia en los años 1928-29».

Prof. Alejandro Lipschütz.

- «Ciencia y fantasía».

Raúl Ravanal y Márquez de la Plata.

- «Ciudades célebres de arte «Toledo».
- «Brujas».
- «Sevilla».

Guillermo Feliú Cruz.

«Concepción, cuna de la Independencia de Chile».

«El romanticismo en Chile. Su aspecto político y social».

Eugenio Orrego Vicuña.

«Don Andrés Bello en Venezuela e Inglaterra».

«Don Andrés Bello en Chile».

Dr. Héctor Orrego Puelma.

«El problema chileno de la tuberculosis y el médico frente al tuberculoso».

Gmo. Richards Alcayaga.

«Petróleo de carbón: una esperanza para nuestro futuro económico».

Amanda Labarca.

«La evolución de la Educación Secundaria en Europa y Norte América hasta la Guerra Mundial».

«La evolución de la Educación Secundaria en Chile hasta 1924».

«Las tendencias actuales de la Educación Secundaria en Europa y Norte América. Lo que debería ser en Chile».

Maximiliano Salas Marchan.

«Educación del Carácter».

Augusto d'Halmar.

«Castilla».

«Castilla» (continuación).

(Esta conferencia fué dictada en el Teatro de la Universidad).

c) Revista «Atenea»

En diciembre de 1934 «Atenea», revista mensual de Ciencias, Letras y Artes, publicada por la Universidad de Concepción, alcanzaba a su número 114 y a su undécimo año de existencia. El estímulo que esta obra significa para las letras y la cultura chilena en general, no puede medirse tanto por su ven-

ta dentro del país como por el interés que despierta en otras naciones del mundo y en especial en instituciones académicas extranjeras. En la actualidad se obsequian gratuitamente alrededor de cuatrocientos ejemplares, que se envían a los socios de la Institución, a diarios y publicaciones análogas en calidad de canje y a establecimientos culturales como Bibliotecas, Universidades e Institutos literarios y científicos, del mundo entero. La labor que la Universidad realiza por intermedio de su revista habrá de considerarse con el tiempo, si ya no desde este momento, como una de las más interesantes y fructíferas que ha emprendido. En conjunto «Atenea» representa un material de inestimable valor para los amantes de las letras, y en ella habrán de documentarse necesariamente cuantos ahora o en lo porvenir aspiren a formarse un conocimiento cabal del desarrollo de la literatura hispanoamericana.

d) *El premio «Atenea»*

El premio «Atenea», instituido en 1929 recayó en 1934 en la obra «Cuentos de mi Tío Ventura» de que es autor don Ernesto Montenegro. El jurado que otorga esta distinción está formado por los señores Hernán Díaz Arrieta, Domingo Melfi, Enrique Molina, Luis David Cruz Ocampo y Félix Armando Núñez.

TEATRO CONCEPCIÓN.

Aun cuando en sección aparte se acompaña la memoria presentada por el Administrador del Teatro Concepción, parece oportuno dejar constancia de que en 1934 la Universidad se ha preocupado de manera muy viva en continuar los trabajos que han transformado este departamento en un cómodo salón de espectáculos, provisto de calefacción central y de modernas butacas.

AYUDA DE LA UNIVERSIDAD A CENTROS E INSTITUCIONES.

No se ha limitado la labor de la Universidad a las actividades que significan sus Escuelas, sus Institutos y su Extensión Universitaria. El Directorio ha estado atento a cualquier iniciativa de interés colectivo para favorecerla mediante erogaciones que no perjudicaran las normas presupuestarias dentro de las cuales debe desarrollar su acción administrativa. Así se concedieron la suma de mil pesos en favor del salón de artes plásticas que estuvo abierto a fines de año; mil pesos para aumentar a seis mil la subvención de la Universidad al Museo; trescientos pesos a la Junta de Beneficencia Escolar, e igual cantidad a la Sociedad Colonias Escolares de Vacaciones; quinientos pesos para ayudar a los gastos de reparación del edificio de la Asociación Cristiana de Jóvenes, que sufrió desperfectos con el tornado que se desencadenó sobre la ciudad en el mes de Mayo; trescientos pesos mensuales a la Sociedad Musical de Concepción; cincuenta pesos al mes al Club Universitario de Ajedrez; dos mil pesos a la Escuela nocturna de niños y adultos; y se destinaron tres mil pesos para ayudar al transporte de los animales del Jardín Zoológico.

DIRECTORES RENUNCIANTES Y NUEVO SOCIO.

La Corporación tuvo que lamentar profundamente las renunciaciones que como miembros del Directorio presentaron don Esteban S. Iturra por motivos de salud y don Néstor Bahamonde por traslado a la capital. En los dos casos se dejó constancia de que ambos habían prestado grandes y brillantes servicios a la Institución. En sesión de 7 de noviembre, previos los trámites reglamentarios, fué aceptado en calidad de socio de la Universidad y en la categoría de abogado don Héctor Tapia Cruzat.

NEGOCIACIONES CON LA HONORABLE JUNTA DE BENEFICENCIA
PARA CONSTRUIR UN HOSPITAL CLÍNICO EN LA CIUDAD.

A fin de que el Hospital que la Junta de Beneficencia proyecta construir en Concepción, sea Clínico y de poder lograr de este modo ventajas para los estudios de Medicina y para la población misma y la región de que es centro, el Directorio hizo presente a la mencionada Junta sus aspiraciones en el sentido indicado y en el de que dicha construcción se emplace en terrenos mismos que la Universidad ofrece gratuitamente dentro del predio en que se levantan sus edificios, señalando como el lugar más adecuado las colinas que se alzan al otro lado del Pabellón de Anatomía Patológica. Además, la Corporación acordó aportar la suma de un millón y medio de pesos como contribución a la obra en referencia: todo ello en la inteligencia de que la situación de la Universidad y de la Lotería, proveniente del Decreto Ley 312 de 27 de junio de 1932 y demás disposiciones supremas en vigor no se modificarán en un sentido desfavorable para la Universidad.